

# Croyances Profondes



**Hussein Joumaa**

# **Croyances Profondes**

Conceptions sur la Religion  
et sur la Phénoménologie

LES ÉDITIONS DU NET  
126, rue du Landy 93400 St Ouen

**Du même auteur**

*Karbala, l'histoire*, Jets d'encre, 2020 (réédition)

*L'héritier successeur*, Les impliqués, 2018

*Elle*, Les Éditions du Net, 2020

*Pour l'élévation de l'âme de nos disparus...*

De ce que l'on observe dans le monde aujourd'hui, je me dis que nous sommes tous dans un asile psychiatrique à ciel ouvert parce que notre vie sociale est telle une pièce que nous jouons sur scène où nous nous sentons tous tristes parce que nous avons la nostalgie du paradis.

Mais, n'oublions pas non plus que lorsque le rideau tombera, ce ne sera pas le néant qui nous attendra dans les coulisses...

Johan Sumausei

## Méthodologie d'engagement

Ma curiosité (peut être philosophique) a été et continue d'être passionnée pour l'expérience humaine dans toute sa complexité et toute sa confusion ; j'aime le ciel et la verdure, la solitude, l'effort intellectuel et la décision, Dieu, le démon et ses adeptes, etc. vous vous demandez pourquoi le démon ? Parfois, il faut accepter le démon pour mieux savoir guider sa vie dans le droit chemin, car la question du démon est une dimension importante dans de nombreuses traditions religieuses et philosophiques. Parfois, comprendre et reconnaître l'existence du mal peut être considéré comme un moyen de mieux guider sa vie sur le chemin du bien. Certains soutiennent que la confrontation avec le démon permet de mieux comprendre et d'apprécier les forces opposées présentes dans le monde.

Quelques soient mes concepts religieux, je crois être obsédé par l'idée de Dieu, à la fois dans la mesure où elle agit à l'intérieur de l'expérience humaine et en tant que « concept limite » contradictoire à la lumière duquel il nous faut essayer de comprendre la tentative éternellement frustrée de la conscience pour se donner à elle-même une « substance » ou une « existence » ; on ne peut assurément pas dire que j'ai prêté une attention bienveillante aux phénomènes de l'expérience religieuse en tant que telle, mes soutenance étant ainsi basées sur la phénoménologie de l'expérience mystique dans notre univers et notre globe spirituel (ainsi, tenterai-je de m'expliquer en toute liberté sur ce débat quelque peu philosophique).

Il est tout à fait normal et naturel pour les êtres humains d'explorer et de questionner des concepts aussi profonds que Dieu, la spiritualité et la nature de l'existence. Ces questions ont

préoccupé les penseurs et les philosophes depuis des millénaires. La recherche de réponses à ces interrogations peut conduire à des explorations philosophiques, spirituelles et même mystiques.

La phénoménologie de l'expérience mystique est un domaine d'étude qui cherche à comprendre les aspects subjectifs et les expériences intérieures liées à la spiritualité et à la transcendance. Cela peut impliquer une exploration de l'expérience religieuse vécue par les individus et les différentes façons dont ils interprètent et comprennent ces expériences.

Il existe, il est vrai, du côté de l'histoire et de la philosophie des religions, des écoles composites enseignant la présence d'un être suprême : Dieu ; ces écoles se sont employées à développer une « herméneutique »<sup>1</sup> compréhension des symboles religieux, des institutions et des rites, et à constituer une « morphologie »<sup>2</sup> sociologique et anthropologique plus ou moins universelle ou même une « typologie »<sup>3</sup> permettant l'interprétation historique des religions. Ces approches complètes permettent d'explorer et de mieux comprendre les religions dans leur diversité et leur complexité. Elles offrent des cadres conceptuels pour l'étude comparative des traditions religieuses et aident à situer les croyances et les pratiques religieuses dans un contexte plus large. Il convient de noter que les différentes écoles et approches dans l'étude des religions peuvent

---

1. L'herméneutique est une approche qui se concentre sur l'interprétation des textes religieux et des symboles pour en comprendre le sens profond. Elle explore les significations cachées, les métaphores et les allégories utilisées dans les traditions religieuses

2. La morphologie sociologique et anthropologique cherche à établir des modèles et des structures communes dans les différentes religions à travers le temps et l'espace. Elle étudie les formes d'organisation sociale, les rituels, les croyances et les pratiques religieuses pour identifier les éléments récurrents et les schémas socioculturels

3. La typologie historique des religions s'intéresse à la classification et à l'interprétation des différentes religions à travers l'histoire. Elle cherche à comprendre les développements et les évolutions des systèmes religieux, les influences mutuelles entre les différentes traditions, et les contextes culturels et historiques dans lesquels elles se sont développées

avoir des perspectives variées et parfois contradictoires. Cependant, elles contribuent toutes à enrichir notre compréhension de la religion en tant que phénomène humain et culturel complexe.

Dans la diversité et ma méthodologie, je manifeste mon adhésion à un point de vue purement descriptif : une approche phénoménologique ne saurait être « normative », ni servir à rejeter les bases d'une théologie. Enfin, il ne s'agit pas simplement d'histoire ni de sociologie, mais bien d'une recherche eidétique visant à dégager les structures fondamentales et essentielles qui se sont incarnées « empiriquement » dans les multiples religions attestées dans l'histoire.

Même si mes affirmations tombent sous le coup d'une accusation de relativisme historique ou de psychologisme, cela m'est égal, car ma façon d'aborder l'expérience religieuse ne révèle pas d'une religion directe sur un donné immédiat.

Bref, il s'agirait non de bâtir une herméneutique sur des textes ou des institutions, mais de faire un retour à l'expérience naïve et spontanée des êtres humains, avant l'intervention de toute interprétation théorique ou doctrinale.

Plutôt que de se concentrer sur l'interprétation théorique ou doctrinale des textes et des institutions religieuses, je suggère d'accorder une attention particulière à l'expérience directe et non filtrée des individus. Selon cette perspective, l'expérience personnelle joue un rôle fondamental dans la compréhension de la religiosité. Plutôt que de se fier uniquement à des doctrines ou à des interprétations intellectuelles, il est suggéré d'accorder une valeur particulière aux expériences subjectives des individus. Cette approche met en avant l'idée que l'expérience directe et spontanée peut être une source riche d'informations sur la religiosité humaine. Elle propose de se tourner vers les expériences vécues par les individus eux-mêmes, en prêtant attention aux sentiments, aux émotions, aux intuitions et aux réflexions qu'ils associent à leur expérience religieuse.

En mettant l'accent sur cette dimension de l'expérience personnelle, je chercherai à dépasser les cadres rigides et les

interprétations théoriques pour accéder à une compréhension plus authentique de la religiosité humaine. Cette approche invite à une ouverture d'esprit et à une écoute attentive des expériences individuelles, dans le but de mieux comprendre et d'apprécier la diversité des manifestations religieuses dans le monde. Elle suggère que la voie vers une compréhension plus profonde de la religiosité passe par une exploration directe des expériences vécues par les êtres humains, en dehors de tout cadre interprétatif préétabli.

## **Différents types d'expériences religieuses**

Beaucoup de gens croient que les expériences religieuses viennent de Dieu. D'autres croient que les expériences religieuses sont simplement le résultat du système nerveux. Les chefs religieux et les fidèles croient souvent que Dieu leur a parlé. Ceci est crucial pour leur pratique religieuse et leur foi, ainsi que pour leur croyance que Dieu existe. Les personnes qui ont vécu une expérience religieuse ont souvent une compréhension différente du monde, de leur moralité et de la façon dont elles interagissent avec les autres. Les croyances religieuses des gens influencent la façon dont ils font l'expérience de Dieu. Différentes traditions religieuses ont souvent des interprétations différentes de l'expérience religieuse et de la manière dont elle affecte leur pratique spirituelle. Les croyances concernant l'origine et la signification des expériences religieuses varient considérablement d'une personne à l'autre. Certains croient que ces expériences sont des manifestations directes de la présence de Dieu, tandis que d'autres les expliquent comme étant le résultat de processus neurologiques dans le système nerveux humain. Ces différentes perspectives ont un impact significatif sur la pratique religieuse, la foi et la conviction en l'existence de Dieu.

Pour de nombreux chefs religieux et fidèles, l'idée que Dieu leur parle est d'une importance cruciale. Cela renforce leur pratique religieuse et leur confiance en la présence divine. L'expérience d'une communication directe avec Dieu peut influencer profondément leur compréhension du monde, leur

moralité et leur interaction avec les autres. Il est important de reconnaître que les croyances religieuses ont un effet profond sur la façon dont les individus perçoivent et interprètent leurs expériences religieuses. Les traditions religieuses différentes ont souvent des interprétations et des compréhensions distinctes de l'expérience religieuse et de son impact sur la pratique spirituelle.

Il convient de noter que la nature des expériences religieuses est complexe et individuelle. Elles peuvent être vécues de différentes manières selon les personnes et les contextes culturels. Les expériences religieuses peuvent apporter un sens de transcendance, d'émerveillement, de connexion spirituelle ou d'autres dimensions profondes de la vie humaine. En fin de compte, les croyances religieuses et les expériences individuelles s'influencent mutuellement, créant une réalité complexe et diversifiée dans laquelle les individus trouvent leur propre compréhension de Dieu et de leur spiritualité.

L'expérience religieuse est basée sur le besoin humain de trouver un sens à la vie. Les gens cherchent des moyens de comprendre le monde et leur place dans celui-ci à travers des expériences religieuses. Selon le monothéisme, les premiers Prophètes ont vécu des expériences religieuses en écoutant la voix de Dieu qui leur parlait. En conséquence, ils croyaient qu'ils étaient appelés à être des missionnaires et des réformateurs sociaux. Il est tout de même bien de noter que l'expérience religieuse ne se limite pas aux croyances ou aux pratiques théologiques – elle inclut également le comportement humain. Cela signifie que l'expérience religieuse n'est pas seulement un phénomène mental, c'est aussi un phénomène physique et comportemental.

L'expérience religieuse est profondément enracinée dans la nature humaine et trouve son origine dans notre quête de sens et de transcendance. Elle se manifeste à travers des moments de connexion spirituelle, de réflexion profonde et de recherche de réponses aux questions existentielles. Les croyances religieuses peuvent fournir un cadre de compréhension pour interpréter ces expériences, en attribuant leur origine à une force divine ou à une

réalité transcendante. Ces croyances peuvent être influencées par des enseignements théologiques, des textes sacrés, des rituels et des traditions religieuses. L'expérience religieuse peut être vécue de différentes manières selon les individus et les cultures. Certains peuvent décrire des moments de communion intense avec le divin, tandis que d'autres peuvent ressentir un sentiment de paix intérieure, d'émerveillement face à la nature ou un engagement profond envers des valeurs morales.

Il est important de reconnaître que l'expérience religieuse est également influencée par des facteurs psychologiques, sociaux et culturels. Les expériences individuelles peuvent être façonnées par des attentes culturelles, des enseignements religieux, des expériences passées et des interactions sociales. Il convient de souligner que l'expérience religieuse est une réalité subjective et personnelle. Elle peut varier considérablement d'une personne à l'autre et ne peut être totalement comprise ou expliquée par des méthodes scientifiques ou rationnelles. L'expérience religieuse est un aspect complexe de la condition humaine qui peut jouer un rôle significatif dans la recherche de sens et de connexion spirituelle. Elle suscite des questions profondes et invite à une exploration personnelle et collective de la spiritualité et de la transcendance.

Pour aborder les phénomènes religieux et en faire l'objet d'analyses scientifiques, une autre approche, la psychologie de la religion, fait appel à l'histoire des religions à toutes les époques et à toutes les cultures, mais à des expériences intenses qui conquièrent et dérangent l'humanité et dans certains cas ce qui serait décrit comme une expérience « religieuse ». Inutile de dire que la théologie et la critique de la religion contiennent toujours des conjectures psychologiques. Les religions accumulent diverses connaissances sur ces expériences et sur le rôle qu'elles jouent dans la création et la diffusion, le renforcement et l'affaiblissement des croyances religieuses, tant qu'elles distinguent généralement les croyances individualisées des pratiques et traditions rituelles. Par exemple, dans les courants dits mystiques et leurs variantes religieuses, ou dans le piétisme et le méthodisme, les formes empiriquement